

# Recherches sociographiques



## Revue des revues

Volume 7, Number 3, 1966

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/055331ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/055331ar>

[See table of contents](#)

---

### Publisher(s)

Département de sociologie, Faculté des sciences sociales, Université Laval

### ISSN

0034-1282 (print)

1705-6225 (digital)

[Explore this journal](#)

---

### Cite this document

(1966). Revue des revues. *Recherches sociographiques*, 7(3), 379–393.  
<https://doi.org/10.7202/055331ar>

## REVUE DES REVUES \*

Nous continuons à publier, sous cette rubrique, un inventaire des articles parus dans des revues canadiennes ou étrangères et comportant un intérêt pour une sociographie du Canada français. Notre dernière Revue des revues (*Recherches sociographiques*, VI, I, janvier-avril 1965) inventoriait les articles parus durant l'année 1964. Celle-ci porte sur l'année 1965 en utilisant la même classification.

### *HISTOIRE SOCIALE ET ÉCONOMIQUE*

Ramsay COOK, « L'historien et le nationalisme, le cas Michel Brunet », *Cité libre*, XV, 73, janvier 1965, 5-14.

Michel Brunet, historien « pessimiste », « iconoclaste », et « conservateur ». Influence de son œuvre sur les mouvements nationalistes actuels.

Jean HAMELIN, John HUOT, Marcel HAMELIN, « Aperçu sur la politique canadienne au XIX<sup>e</sup> siècle », *Culture*, XXVI, 2, juin 1965, 150-189 ; 3, septembre 1965, 303-322.

Il s'agit de deux articles consacrés à une analyse historique de la politique canadienne au XIX<sup>e</sup> siècle. On y traite de : « 1° L'origine des partis politiques canadiens ; 2° l'analyse des partis politiques à l'époque de Macdonald : a) le système Macdonald ; b) les difficultés de l'opposition ; c) le rôle du Québec dans le système des partis, 1867-1896 ».

Dans le second article, les auteurs font une analyse des « campagnes électorales tenues entre 1867 et 1891 : a) Référendum sur la Confédération, 7 août-20 septembre 1867 ; b) Affrontement des régionalismes, 20 juillet-12 octobre 1872 ; c) Le scandale des *Canadian Pacific Railways*, janvier 1874 ».

Romain LÉGARÉ, O. F. M., « Le Canada français face à l'avenir », *Culture*, XXVI, 1, mars 1965, 46-57.

Selon l'auteur, Edmond de Nevers a formulé de dures mais justes vérités sur la société de son temps. Certaines de ses idées sont aujourd'hui dépassées par les événements tandis que d'autres attendent encore leur solution. Par ailleurs, Lionel Groulx apparaît à l'auteur comme « le prophète de chez nous, à la fois philosophe, historien, économiste et sociologue », capable de prendre la relève d'Edmond de Nevers. Les réflexions que le chanoine Groulx proposent sont à la fois « exaltantes » et idéales pour l'édification de notre société et l'épanouissement de notre culture française.

---

\* Préparée en collaboration par : Claude Corriveau, Pierre Galipeau, Lorain Groleau, Marc-André Lessard, Pierre Saint-Arnaud, avec la bienveillante collaboration de M. Jean-Charles Bonenfant, directeur de la Bibliothèque du Parlement de Québec.

*Liberté*, 7, 1-2, janvier-février 1965, 1-196, « Liberté 37-38 », (numéro spécial).

Numéro spécial sur les troubles de 1837-1838. « *Liberté 37-38* se propose de jeter un regard net sur ces pauvres événements qu'on a relégués dans le plus épars et le plus abîmé de notre subconscient national. Nous avons décidé d'ouvrir les livres épuisés, d'exhumer les documents ensevelis dans nos archives, de compter les morts et les blessés ; nous avons décidé de faire l'inventaire de ces mauvais souvenirs . . . nous avons décidé tout simplement, de vous faire part des résultats de cette excursion historique, en souhaitant que, de cette façon, vous ayez le sentiment de participer à notre cheminement et de suivre pas à pas notre rétrospection. » (Présentation, p. 2).

Mark R. MACGUIGAN, « The Development of Civil Liberties in Canada », *Queen's Quarterly*, LXXII, 2, Summer 1965, 270-288.

La décade des années 50 est caractérisée par l'accroissement juridique de la protection des libertés civiles au Canada et la prochaine décade semble devoir être celle du développement de l'intérêt populaire pour ces libertés.

Léon POULIOT, S.J., « Lord Gosford et M<sup>gr</sup> Lartigue », *The Canadian Historical Review*, XLVI, 3, September 1965, 238-246.

L'auteur analyse le rôle qu'a joué Lord Gosford au moment de la création du diocèse de Montréal dont M<sup>gr</sup> Lartigue fut le premier évêque.

Marcel TRUDEL, « La rencontre des cultures », *Revue d'histoire de l'Amérique française*, XVIII, 4, mars 1965, 477-516.

C'est une acculturation mutuelle que l'auteur relate ici : les Français se mettent à l'école des sauvages quant aux techniques de survie dans ce nouveau pays tandis que les indigènes goûtent la cuisine française ; mais cela ne va pas sans une rivalité entre le prêtre et le chamon.

Yves F. ZOLTVANY, « New France and the West, 1701-1713 », *The Canadian Historical Review*, XLVI, 4, December 1965, 301-323.

En 1701, le ministre français de la marine, Jérôme de Pontchartrain, décide de restreindre l'expansion vers l'ouest commencée dès 1670. L'auteur analyse les buts, les moyens mis en œuvre et les effets de cette politique. Il se demande ce qui serait arrivé si la France s'était vraiment limitée à ses premiers établissements : pas de conquête ? perte du marché des fourrures ? stagnation ?

## DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE

Marcel DANEAU, « L'évolution économique du Québec, 1950-1965 », *La Revue Desjardins*, 51, 11, novembre 65, 166-169.

Pour pallier à l'absence d'un taux de croissance du volume de la production totale au niveau provincial, l'auteur utilise différentes variables : les revenus, le niveau d'emploi, les finances publiques, les investissements privés et publics, l'épargne et les dépenses de consommation.

Serge GOUIN, « Les habitudes d'achat des adolescents canadiens-français », *Commerce*, 67, 10, octobre 1965, 60-64.

Les adolescents d'aujourd'hui ont un pouvoir d'achat considérable et ils influencent les achats de leur famille. À l'aide de tableaux et graphiques, l'auteur présente les principaux aspects de cette situation : source de revenus, dépenses, critères d'achat, choix des marques, etc.

Jacques HENRIPIN, « Ébauche d'un système de prestations familiales », *Socialisme* 65, 6, printemps 1965, 33-48.

L'auteur précise les objectifs d'une politique de prestations familiales et en examine les fondements. Il propose un moyen de tirer un meilleur parti des ressources allouées, ressources qui devraient d'ailleurs être largement augmentées.

Denis LEDUC, « L'industrie de la bière au Canada », *Commerce*, 67, 7, juillet 1965, 18-23.

Cette industrie occupe une place importante dans l'économie du pays. L'auteur présente des statistiques générales sur la vente, les prix, les taxes et la mise en marché de cette boisson dans différentes provinces.

Denis LEDUC, « Le minerai de fer », *Commerce*, 67, 1, janvier 1965, 30-33.

Brève analyse de la croissance rapide de la production canadienne du minerai de fer. Les sources d'extraction, l'évolution, les exportations, les importations, les procédés de transformations. L'auteur donne quelques indications sur un facteur important dans le commerce canadien du minerai de fer : le transport.

Denis LEDUC, « Les chantiers maritimes canadiens », *Commerce*, 67, 3, mars 1965, 50-56.

Un aperçu de l'état général de l'industrie canadienne de la construction de navires : la production annuelle, la part du Québec dans cette industrie, les politiques fédérales et la concurrence à l'échelle mondiale.

Denis LEDUC, « Quatre grands noms canadiens de l'acier — SIDBEC le cinquième ? », *Commerce*, 67, 2, février 1965, 63-65.

Quatre grandes aciéries ont fourni ensemble plus de 94 pour cent de la fonte et plus de 90 pour cent de l'acier brut produits au Canada en 1963. Quelle sera la position de SIDBEC devant cette situation ? Où se trouvent ses marchés ? Quel procédé de transformation devrait-elle adopter ?

Wily LEROY, « Les municipalités placées devant un double dilemme », *Commerce*, 67, 10, octobre 1965, 56-59.

La concentration de plus en plus grande de la population dans les centres urbains (Montréal, par exemple) entraîne une rareté des terrains qui pose des problèmes d'espace et de densité de population, ainsi que des problèmes d'évaluation des terrains.

Wily LEROY, « Réflexions sur le problème de la fiscalité : Québec-Ottawa », *Commerce*, 67, 3, mars 1965, 91-94 ; 4, avril 1965, 79-80.

Le partage des impôts entre Ottawa et Québec est un problème important. L'auteur l'étudie, dans le contexte de la politique économique du Québec, sous deux aspects particu-

liers : « les taxes directes aux provinces » ; la « taxation directe au service de la politique fiscale ».

Jean LOTTE, « Situation et avenir de l'industrie canadienne de l'amiante », *L'Actualité économique*, 41, 2, juillet-septembre 1965, 282-309.

Depuis plusieurs années, on assistait à l'essor de l'industrie canadienne de l'amiante dont 90 pour cent des activités s'exécutent dans le Québec. Subitement, en 1964, il y a crise et concentration d'entreprises. La position canadienne a beaucoup évolué sur le marché mondial mais elle demeure forte. Perspectives à moyen terme.

Roméo MONDELLO, « Que penser de la construction à Montréal ? », *Architecture*, août 1965, 38-40.

Quelques chiffres permettent une première appréciation de l'importance de la construction dans la métropole.

Roland PARENTEAU, « The Quebec Economic Advisory Council », *Canadian Public Administration*, VIII, 2, June 1965, 166-171.

L'auteur décrit le conseil d'orientation économique créé par le gouvernement du Québec en 1960 : origine, mise en marche, évolution et réalisations.

*La Revue Desjardins*, « Mémoire de la Fédération des Unions régionales des Caisses populaires Desjardins au comité spécial mixte du Sénat et des Communes sur le crédit à la consommation au Canada. »

La revue publie cet important mémoire par tranches.

Louis-J. ROBICHAUD, « Le Canada, réalité ou chimère ? », *Commerce*, 67, 2, février 1965, 37-41.

Le premier ministre du Nouveau-Brunswick expose aux Canadiens français du Québec la situation actuelle des Acadiens. Il donne ses vues sur les différents mouvements qui naissent au Québec. Dans l'éventualité d'une séparation, il nous prévient que le Québec « n'aurait aucun attrait pour les provinces de l'Atlantique, pas même pour les Acadiens ».

Yves ROLLAND, « Le Québec à la conquête de la France », *Commerce*, 67, 11, novembre 1965, 56-59.

L'auteur analyse l'action économique de la Délégation du Québec à Paris. Cette dernière a, selon l'auteur, franchi une première étape, celle de l'établissement des relations avec les entreprises et les groupes économiques. C'est maintenant le moment de la deuxième étape, celle de la prospection industrielle. L'auteur livre ses réflexions sur une stratégie possible.

Cyrille VAILLANCOURT, « Le mouvement Desjardins », *La Revue Desjardins*, 51, 11, novembre 1965, 163-165.

L'honorable Vaillancourt entreprend ici une série d'articles sur l'histoire du mouvement qu'il dirige.

## ÉCOLOGIE ET AMÉNAGEMENT DU TERRITOIRE

Michel BROCHU, « Présentation et commentaires de cartes sur le Nouveau-Québec », *L'Actualité économique*, 40, 4, janvier-mars 1965, 691-759.

Cartes suivantes : 1. hydrologie ; 2. organisation administrative ; 3. organisation judiciaire et police ; 4. géologie ; 5. côtes et eaux littorales ; 6. utilisation des forêts et des sols ; 7. vie économique ; 8. organisation économique ; 9. transports aériens ; 10. télécommunications ; 11. population ; 12. services publics ; 13. organisation sociale ; 14. santé ; 15. organisation religieuse ; 16. recherche scientifique. Certaines statistiques économiques et démographiques.

G. BRYANT, « La séparation des pieds et des roues », *Revue canadienne d'urbanisme*, XV, 1, 1965, 27-30.

Quelques pensées sur un problème actuel : l'automobile par rapport au développement urbain.

Guy COULOMBE, « Le rôle des villes dans l'aménagement du territoire », *Cités et villes*, 8, 1, janvier 1965, 33-34.

À partir d'un bref rappel historique, l'auteur situe le Bureau d'aménagement de l'Est du Québec par rapport au gouvernement fédéral et au gouvernement provincial et par rapport aux populations locales. Ils discute ensuite des relations qui s'établissent entre l'organisme d'aménagement et les municipalités du territoire dans la recherche d'une solution aux problèmes de la mise en valeur des ressources, de l'animation, etc.

A. T. DAVIDSON, « Planification en vue d'un développement rural », *Revue canadienne d'urbanisme*, XV, 1, 1965, 13-19.

Une étude des problèmes de planification dans les petites communautés. L'auteur présente une analyse de l'expérience du programme ARDA.

Gérald FORTIN, « Pour une politique régionale », *Socialisme* 65, 6, printemps 65, 11-22.

Les études et les expériences concrètes de l'auteur l'incitent à des réflexions sur les qualités du programme de développement qui doit être le résultat d'un échange continu, de la base au sommet, et qui doit s'adapter aux caractéristiques propres de chaque région.

Jean-Jacques LEFRANÇOIS, « Voyage aux Îles-de-la-Madeleine », *La Revue Desjardins*, 31, 8-9, 10, 11, 12, août à décembre, 1965.

Dans une série de quatre articles, l'auteur relate les difficultés du peuplement, la naissance et le développement de la coopération, l'exil des jeunes, et les travaux récents du BAEQ.

Pierre-Yves PÉPIN, « Les conditions essentielles pour un aménagement rationnel du territoire du Québec », *Commerce*, 67, 5, mai 1965, 90-96.

L'auteur rappelle que l'impératif de base de tout aménagement consiste dans une politique générale et systématique de développement qui nécessite la coordination des actions gouvernementales et la mise en place de structures administratives régionales et provinciales. L'auteur insiste sur le besoin d'une « banque d'information » où tous, administrateurs, hommes de science et hommes d'action, pourraient trouver rapidement

les données codifiées qui leur sont nécessaires. Il souligne aussi la nécessité d'un conseil et de centres de la recherche.

### TRAVAIL ET MILIEU OUVRIER

Yvan BRUNET, Hildège DUPUIS, « Le syndicalisme chez les ingénieurs : réponse québécoise au capitalisme », *Socialisme* 65, 5, printemps 1965, 3-33.

Deux responsables de la Fédération des ingénieurs exposent, dans une entrevue, les principales étapes du mouvement et les difficultés auxquelles il a fait face. Ils exposent la situation de l'ingénieur salarié canadien-français au sein des entreprises québécoises. Ils soulèvent aussi les problèmes de l'affiliation à une Centrale et de la planification.

Alfred CHARPENTIER, « La grève du textile dans le Québec en 1957 », *Relations industrielles*, 20, 1, janvier 1965, 86-128.

Récit détaillé de la première grève d'envergure dans la province de Québec par un témoin qui y fut intimement mêlé, le président de la C. T. C. C. du temps. Il fait revivre les événements qui précédèrent la grève, les manœuvres de la *Dominion Textile* et les réactions des ouvriers, l'appel de l'archevêque de Québec, la position du gouvernement Duplessis durant la grève. L'auteur termine en récapitulant les effets de cette grève sur la législation et la vie du mouvement syndical.

Roger CHARTIER, « Le syndicalisme de cadres et la législation québécoise du travail », *Relations industrielles*, 20, 2, avril 1965, 278-291.

L'auteur s'efforce au début de définir rapidement ce qu'est le syndicalisme de cadres. Il rappelle les différentes lois québécoises qui affectent ce type d'employés et fait ressortir les équivoques de notre législation dans ce domaine.

Evelyn DUMAS-GAGNON, « Pourquoi des unions internationales ? », *Magazine Maclean*, 1, 11, novembre 1965, 26.

Le rôle des syndicats internationaux dans le monde ouvrier québécois.

Jean-Réal CARDIN, « Guérilla ou table ronde ? », *Maintenant*, 58, février 1965, 67.

La grève : un combat singulier, une épée de Damoclès.

Eugene FORSEY, « Insights into Labour History in Canada », *Relations industrielles*, 20, 3, juillet 1965, 445-465.

Considérations sur l'histoire des débuts du syndicalisme canadien, ses lacunes et ses difficultés. Jusqu'en 1871, les historiens du travail n'ont que peu à dire : il s'agit de syndicats purement locaux. À partir de cette date cependant, on voit naître les premiers conseils de métiers et les premières centrales. L'auteur estime que, de 1880 jusqu'au tournant du siècle, le syndicalisme montre plusieurs traits nouveaux : l'établissement d'une centrale permanente, l'expansion du syndicalisme à travers tout le pays, etc.

Gérard HÉBERT, s. j., « Le Code du travail du Québec : principales orientations », *Relations industrielles*, 20, 1, janvier 1965, 52-60.

L'auteur résume les étapes franchies par le *Bill 54* avant son adoption, en juillet 1964. Il rattache à l'évolution générale de la législation ouvrière canadienne les principales

innovations introduites par le Code dans trois domaines principaux : le droit d'association, l'unité de négociation, le règlement des conflits.

Gérard HÉBERT, s. j., « La grève des instituteurs », *Relations*, 291, février 1965, 81-84.

L'auteur passe en revue les points suivants : conditions économiques et problèmes de la négociation ; régionalisation et unité de négociation.

Gérard HÉBERT, s. j., « Les fonctionnaires », *Relations*, 300, décembre 1965, 349-351.

Qui sont-ils ? Que font-ils ? Espoirs et problèmes. Rôle du syndicat.

Gérard HÉBERT, s. j., « Les hôpitaux, les syndicats et l'État », *Relations*, 299, novembre 1965, 314-316.

Le problème des hôpitaux : le cadre légal et social ; l'évolution accélérée ; les solutions proposées.

Gérard HÉBERT, s. j., « Un salaire minimum dépassé », *Relations*, 292, avril 1965, 114-117.

Une analyse du salaire minimum tel qu'il est en vigueur au Québec.

Aranda E. KOVACS, « A Tentative Framework for the Philosophy of the Canadian Labour Movement », *Relations industrielles*, 20, 1, janvier, 1965 25-47.

La philosophie du mouvement ouvrier en rapport avec son contexte historique. Trois étapes dans la croissance du mouvement : la période de formation, la consolidation, la maturité. L'idéalisme de la jeunesse fait place au pragmatisme, surtout durant les dernières décades.

Louis MAHEU, « L'UGEQ et le syndicalisme étudiant », *Socialisme* 65, 5, printemps 1965, 34-49.

L'émergence d'une conscience nouvelle chez les étudiants débouche sur une syndicalisation et une politisation du milieu étudiant. L'auteur pose le problème de la mise en place de structures et d'une définition des objectifs du mouvement syndical.

Jean PELLERIN, « Les fureurs de M. Claude Jodoin », *Cité libre*, XV, 77, mai-juin 1965, 19-23.

Sur la rivalité C. T. C. - C. S. N. : le nationalisme nouveau et le mouvement syndical au Québec.

G. THIBAUT, « La loi des syndicats de machines agricoles », *Agriculture*, XXII, 2, 21-27.

L'auteur décrit les cadres prévus par la loi autorisant la formation des syndicats de machines agricoles. Il indique à quelles conditions ces syndicats pourront réussir.

Jan K. WANCZYCKI, « Quebec Labour Code and the Status of Unions and Collective Agreements », *Relations industrielles*, 20, 2, avril 1965, 237-274.

L'auteur fait un bref rappel des lois et de la jurisprudence concernant le statut des syndicats et des conventions collectives. Il brosse un tableau des conditions qui prévalaient avant la promulgation du Code du travail du Québec. Il analyse enfin les dispositions de ce nouveau code.

C. Brian WILLIAMS, « Development of Relations between Canadian and American National Trade Unions Centers, 1886-1925 », *Relations industrielles*, 20, 2, avril 1965, 340-370.

Jusqu'en 1897, il n'existait pas de relations continues et systématiques entre les organisations ouvrières de ces deux pays voisins. La convention de 1902, qui inaugura au sein du Congrès des Métiers et du Travail une nouvelle politique d'entente entre les grandes centrales, amena la rupture de l'unité du mouvement canadien avec la fondation du C. N. M. T. Celui-ci, avec le mouvement catholique, fit opposition à l'influence américaine.

### AGRICULTURE ET MILIEU RURAL

R. BARIL, « Les données pédologiques et l'utilisation optimale des sols au Québec », *Agriculture*, XXII, 1, mars 1965, 20-27.

Le faible rendement des fermes du Québec est en partie dû à la qualité des sols. Description des principales associations de sols. Les principales limitations des sols. Une politique d'utilisation des sols de la vallée du Saint-Laurent.

Albert BRETON et collaborateurs, « Pour une politique fonctionnelle. L'Agriculture au Québec », *Cité libre*, XV, 77, juillet 1965, 9-16.

Les auteurs décrivent la situation économique, sociale et politique des fermiers de l'est du Canada : bas revenus, faible productivité, écart des prix ; remise en question du métier et de la propriété, attrait des villes, faiblesse de la conscience de classe ; coupure avec les élites actuelles, manque de prestige. Recherche d'une solution.

D. CARRIER, « Études des dommages causés par la Rivière du Gouffre aux fermes riveraines », *Agriculture*, XXII, 2, juin 1965, 7-8.

Cette brève étude détermine l'importance des dommages causés aux fermes par l'érosion et les phénomènes « de solifluxion et de reptation ». On y préconise le reboisement des superficies non arables, la canalisation des sources internes (par des drains souterrains), l'érection de barrage afin de régulariser le débit de la rivière.

Marcel DANEAU, « Le faible revenu des fermes est-il un problème de prix et de marchés ? », *Agriculture*, XXII, 1, mars 1965, 12-15.

« Le faible revenu des fermes doit être perçu globalement, c'est-à-dire que tous les aspects économiques, sociaux et techniques ont une incidence directe sur les revenus des fermes. »

Yvon DANEAU et Jacques FORTIER, « Le mouvement coopératif dans le territoire-pilote », *La Revue Desjardins*, 51, 3, mars 1965, 52-54.

Les auteurs relèvent les problèmes posés aux coopératives par les nécessités de la planification et les progrès de l'intégration.

Y. M. FITZPATRICK and C. V. PARKER, « Distribution of Income in Canadian Agriculture », *Canadian Journal of Agricultural Economics*, XIII, 2, 1965, 47-64.

À partir d'une enquête de 1958, analyse du revenu des fermes à l'échelle canadienne et provinciale : revenu net, revenu de la famille sur la ferme, revenu de la famille hors de la ferme, revenu net des opérations agricoles et dépenses de la famille.

B. FOREST et R. MARTINEAU, « La recherche agricole au Ministère de l'Agriculture et de la colonisation », *Agriculture*, XXII, 1, mars 1965, 2-5.

Description des divers secteurs de recherche. Cartes des centres de recherche dans la province.

Jean-Jacques LEFRANÇOIS, « Le processus de l'urbanisation de la communauté québécoise », *La Revue Desjardins*, 31, 5, mai, 65, 84-88.

L'auteur reprend les thèses de Gérard Fortin sur l'évolution du milieu rural en y ajoutant des observations personnelles.

Jean-Charles MAGNAN, « Réflexions sur l'équilibre rural et urbain », *Agriculture*, XXII, 2, juin 1965, 13-15.

Réflexions sur l'immigration urbaine des dernières décennies et les conséquences du surpeuplement urbain et du dépeuplement rural dans la province de Québec. L'auteur préconise une politique générale de décentralisation industrielle afin de rétablir l'équilibre démographique et professionnel.

Mauno PAKKANEN, Marcel PICHÉ et Gérard FORTIN, « L'industrie forestière et l'économie rurale », *Socialisme* 65, 6, printemps 1965, 49-70.

L'étude du premier auteur s'intitule : « Les industries forestières en Finlande » et a servi de base aux recherches de l'U.C.C. dans l'étude des solutions à apporter aux problèmes de l'économie forestière et rurale. M. Piché analyse, à partir de ce premier texte, l'apport possible du modèle finlandais au Québec. Gérard Fortin situe le problème au niveau socio-politique et signale les faits dont il faut tenir compte dans l'élaboration d'une politique forestière.

W. T. PERKS, « Où vont les régions rurales? », *Revue canadienne d'urbanisme*, XIV, 1, 1965, 2-13.

Une étude qui montre comment la loi ARDA peut s'appliquer aux problèmes de la population rurale du Québec. Thèse principale : il faut dépasser les pratiques élémentaires du *zoning* quand nous traitons des régions rurales.

G. VINCENT, « L'évaluation des biens-fonds agricoles », *Agriculture*, XXII, 2, juin 1965, 27-54.

Un examen des différents facteurs sociologiques et économiques qui entrent en ligne de compte dans l'évaluation d'une propriété agricole. On présente aussi l'utilité relative des diverses méthodes d'évaluation de la valeur (méthode du coût, méthode du revenu et méthode de la valeur marchande) afin de promouvoir la standardisation des méthodes d'évaluation foncière.

A. W. WOOD, « The Implications of Interregional Competition in Canadian Agriculture for Government Programs Aimed at Direct Support of Farm Incomes », *Canadian Journal of Agricultural Economics*, XIII, 1, 1-19.

L'auteur recherche les critères qui révèlent si un programme d'aide fédéral à l'agriculture tient compte des compétitions interrégionales : homogénéité des produits, nombre d'acheteurs, nombre de vendeurs, connaissance des prix du marché, absence de viscosité dans le mouvement des produits, existence d'un équilibre de compétition.

## STRUCTURES ET COMPORTEMENTS POLITIQUES

*L'Action nationale*, LV, 2, octobre 1965.

Les indépendantistes parlent de l'indépendance : Raymond Barbeau, Pierre Renaud, René Chaloult, Émile Soucy (numéro spécial).

François-Albert ANGERS, « Écrits 64-65 sur le problème canadien-français », *L'Action nationale*, LV, 2, octobre, 1965, 198-210 ; 3 novembre 1965, 313-325 ; 4, décembre 1965, 449-459.

Bibliographie exhaustive et commentée des ouvrages publiés en 1964 et 1965 sur le problème canadien-français.

Roger J. BÉDARD, « Le partage du pouvoir au Québec », *Cités et villes*, 8, 11, novembre 1965, 43-46.

Certaines législations votées en 1965 indiquent une mutation majeure dans le mode de gouvernement de notre société. Selon l'auteur, certains projets de loi sont inquiétants parce qu'ils remettent en question le fondement du pouvoir et son mode d'exercice. Les deux lois visées dans cet article sont celle de la fusion des municipalités et celle de la nouvelle charte de la ville de Québec.

Guy BOURASSA, « Les élites politiques de Montréal : de l'aristocratie à la démocratie », *Revue canadienne d'économie et de science politique*, XXXI, 1, février 1965, 35-51.

Qui gouverne ? Une analyse des détenteurs officiels de la puissance politique à Montréal. L'auteur divise son étude en trois périodes : I. 1840-1873 : une aristocratie financière ; II. 1873-1914 : l'éclatement d'une élite ; III. Les nouveaux hommes politiques.

*Cité libre*, XV, 80, octobre 1965, « Le Québec politique » (numéro spécial).

Deux articles. André Lefebvre et Jacques Tremblay recherchent les grandes lignes d'une « politique du possible » dans la situation au Québec : l'inévitable fédération, l'importance de l'État provincial, l'action de quelques hommes politiques. Monsieur X, fonctionnaire, étudie de l'intérieur la politique administrative de l'État du Québec : partisanerie et apolitisme, rôle de certaines corporations, concentration excessive du pouvoir, les conseillers de l'extérieur, étanchéité des divisions sectorielles.

Paul-André COMEAU, « La transformation du parti libéral québécois », *Revue canadienne d'économie et de science politique*, XXXI, 1, février 1965, 358-367.

Une étude du sort réservé à la démocratisation du parti libéral au niveau des comtés.

Ronald LEBEL, « New Electoral Maps for a Truer Vote », *Canadian Business*, 38, 10, October 1965, 60-71.

Les récents changements apportés à la carte électorale et leur signification. La procédure de redistribution et l'histoire de cette procédure.

Vincent LEMUEUX, « La structure des partis politiques », *Cité libre*, XV, 61, novembre 1965, 17-21.

Trois types de partis politiques : partis de cadres, partis de masses, partis d'animateurs. Nos partis, sauf le Crédit social, sont du premier type. Ils prétendent vouloir

passer au second. De fait, la seule évolution possible est en direction du troisième type, moyennant certaines options quant à la quantité et à la qualité des membres, quant à la structure des associations locales et régionales et quant au choix d'un chef.

Stanley LIEBERSON, « Bilingualism in Montreal : A Demographic Analysis », *American Journal of Sociology*, LXXI, 1, July 1965, 10-25.

On note que la capacité des membres de chaque groupe ethnique de communiquer avec l'autre est plus grande que la probabilité d'une communication effective à travers les générations. Ainsi, le bilinguisme apparaît plutôt comme le produit terminal d'un contact linguistique qu'une étape intermédiaire vers l'unilinguisme.

Jacques-Yvan MORIN, « In Defence of a Modest Proposal (A Reply to D<sup>r</sup> Forsey) », *The Canadian Forum*, février 1965, 256-258.

L'auteur présente une analyse de l'attitude des Canadiens français vis-à-vis la Confédération.

Gordon O. ROTHNEY, « Quebec, Canada and the World, 1940-1965 », *Culture*, XXVI, 1, mars 1965, 32-45.

L'auteur rapproche de la scène internationale les situations politiques actuelles du Québec et du Canada et il tente de les évaluer par comparaison avec ce qu'elles étaient il y a vingt-cinq ans. Sa thèse principale : partout dans le monde, depuis vingt-cinq ans, il y a eu progrès vers la démocratie et vers l'égalité entre les hommes. L'article veut prouver cette thèse par l'analyse et la comparaison entre les situations politiques de plusieurs pays : Chine, Russie, États-Unis, Canada. L'auteur s'attarde davantage aux cas du Québec et du Canada qu'il distingue l'un de l'autre.

Donald V. SMILEY, « The Two Themes of Canadian Federalism », *Revue canadienne d'économie et de science politique*, XXXI, 1, février 1965, 80-97.

Les aspects culturels et économiques de la Confédération. Le gouvernement fédéral étend le champ de ses activités. Une nation ou deux nations ?

Charles TAYLOR, « Nationalism and the Political Intelligentsia », *Queen's Quarterly*, LXXII, Spring 1965, 150-168.

Les pressions qui sous-tendent le nouveau nationalisme québécois résultent des progrès de l'urbanisation et de l'économie, ces deux facteurs conjugués contribuent plus que tout autre facteur à réduire le vieux nationalisme défensif caractéristique du Québec d'hier.

## ÉDUCATION, LITTÉRATURE, IDÉOLOGIES

*Cité libre*, XV, 74, février 1965, 15-19, « L'Université de Montréal à l'heure de la réforme » (numéro spécial).

Cinq articles sur le statut et les structures de l'Université de Montréal : Jean BLAIN, « Les structures de l'Université de Montréal toujours à l'heure de M<sup>gr</sup> Bourget » ; André MOREL, « L'autorité vient d'en bas » ; Bertrand RIOUX, « Déconfessionnalisation et démocratisation de l'Université de Montréal » ; Maurice BOUCHARD, « Intégration du sacré et du temporel » ; Maurice BLAIN, « La réforme de statut, préalable essentiel ».

Nicole DESCHAMPS, « Les Anciens Canadiens de 1860 : une société de seigneurs et de vanu-pieds », *Études françaises*, I, 3, octobre 1965, 7-16.

Pour l'auteur, le célèbre roman de Philippe Aubert de Gaspé est plus « que la confession d'un aimable vieillard » ; il est l'expression du rêve collectif d'une société particulière, elle-même en voie de décrépitude. Une analyse rapide des personnage du roman illustre le point de vue de l'auteur.

*Éducation des adultes*, Cahier d'information et de documentation, 18-19, juillet 1965, « Colloque sur l'information à la presse, à la radio et à la télévision » (numéro spécial).

Le premier tome comprend les sections suivantes : « 1° Sommes-nous bien informés? ; 2° Le traitement de l'information ; 3° Rapports de travail des différentes commissions ». Y apparaissent également plusieurs comptes rendus des discussions tenues en séance plénière.

Le second tome porte sur « le partage des responsabilités en matière d'information ». On traite de la « responsabilité des corps publics, des corps intermédiaires et des entreprises ». Enfin, on présente les conclusions générales du colloque.

*Éducation des adultes*, Cahier d'information et de documentation, 20, octobre 1965, « Rôle de l'entreprise en éducation des adultes » (numéro spécial).

Le premier tome comprend les sections suivantes : 1° « Observations générales » : huit chapitres portant sur divers sujets tels que « la révolution technologique et l'éducation, la culture générale et la formation dans l'entreprise, l'éducation et l'économie », etc.

2° « Analyse de l'enquête auprès des entreprises » : sept chapitres traitant des faits saillants d'une enquête menée auprès de plusieurs entreprises québécoises. Résumé des relations entre ces faits saillants et diverses variables de l'économie québécoise : a) « L'éducation des adultes dans le secteur primaire » ; b) « L'éducation des adultes dans le secteur secondaire » ; c) « L'éducation des adultes dans le secteur tertiaire » ; b) « Structure et niveaux de formation de la main-d'œuvre ».

Le second tome comprend l'analyse d'un sondage effectué auprès de quelques employés de l'Alcan et de l'Hydro-Québec. Il comprend aussi plusieurs annexes portant sur divers sujets tels que les mines, les industries manufacturières, le transport, les communications, les services publics, etc. Il s'achève sur un aperçu des questionnaires utilisées, des entreprises visitées, des volumes et articles consultés et suggérés.

Réginald HAMEL, « Bibliographie des lettres canadiennes-françaises », *Études françaises*, I, 1, 115-172 ; 2, I-XXXI ; 3, I-XLV.

Bibliographie dressée trois fois par année par le Centre de documentation des lettres canadiennes-françaises. En règle générale, la bibliographie se divise en trois grandes parties : bibliographies et catalogues ; généralités (roman, critique, poésie et théâtre, thèmes littéraires, etc) ; auteurs et leurs critiques. Il s'agit d'un instrument indispensable à tous ceux qui s'intéressent à la littérature canadienne-française.

John HARE, « Literature and Society », *Culture*, XXVI, 4, décembre 1965, 412-423.

Un exposé de réflexions d'ordre théorique, historique et pratique sur la sociologie de la littérature. Le texte est suivi d'une importante bibliographie sur la sociologie de la littérature au Canada français.

David M. HAYNE, « Les grandes options de la littérature canadienne-française », *Études françaises*, I, 1, février 1965, 68-89.

L'auteur passe en revue trois problèmes majeurs qui se posent à l'auteur, à l'éditeur, au libraire et au lecteur d'un ouvrage canadien d'expression française : celui de la langue littéraire, celui des sujets et des thèmes, celui des rapports avec la France.

Maurice LEBEL, « Le rôle du maître de l'enseignement secondaire », *L'Action nationale*, LIV, 5, janvier 1965, 439-463.

L'auteur décrit les différents aspects du rôle du maître au lendemain du *Bill 60*. Il rappelle la distinction fondamentale entre le niveau secondaire et l'université et insiste sur la nécessité de revaloriser la profession d'enseignant.

*Liberté*, I, 6, novembre-décembre 1965, 459-492, « Roman 1960-65 » (numéro spécial).

Numéro spécial sur le roman canadien-français de 1960 à 1965. « Voici donc, avec un certain retard dans le temps, Roman 1960-65, un recueil d'opinions, de réflexions, d'enquêtes, sur notre roman depuis cinq ans. »

Margaret PRANG, « The Origins of Public Broadcasting in Canada », *The Canadian Historical Review*, XLVI, 1, March 1965, 1-31.

Histoire des origines de la société Radio-Canada, reconstituée à partir des documents de la *Canadian Radio League* (1930-36).

*Relations*, 290, février 1965, « Le Rapport Parent : analyse et commentaires » (numéro spécial).

Les approbations, les réserves, et les inquiétudes. Les collèges classiques. La formation morale et religieuse. Le statut scolaire du citoyen moderne. Les institutions privées et le rapport Parent.

Jacques TREMBLAY, « Ce que ne dit pas le rapport Parent », *Cité libre*, XV, 74, février 1965, 5-13.

Le rapport n'opte pas clairement pour la liberté des enseignants de sorte que ceux-ci risquent fort de demeurer prisonniers de l'administration. Le rapport ne définit pas clairement les articulations primaire-intermédiaire et intermédiaire-universitaire, de sorte que la démocratisation risque de demeurer très partielle.

Nicolas VOEIKOFF, « Nos universités, clef de l'avenir », *Commerce*, 67, 1, janvier 1965, 24-29.

Au Canada, le nombre des étudiants universitaires à plein temps a doublé en sept ans et on peut prévoir que les inscriptions doubleront encore d'ici 6 ans pour atteindre 480,000 en 1976. Cette tendance à la hausse se manifeste aussi chez les étudiants gradués et les étudiants étrangers.

Alain SYLVAIN, « Le Québec qui chante », *Collège et famille*, XXII, 2, avril 1965, 52-62.

Courte histoire de la chanson québécoise depuis la Bolduc, Leclerc, jusqu'au contingent actuel. Le contexte de cette histoire.

*ETHNOGRAPHIE ET FOLKLORE*

Raoul HARTWEG, « L'implantation dentaire chez les esquimaux de l'Ungava. — Les malpositions dentaires des Indiens Wabemakustewatsh », *Journal de la Société des Américanistes*, LIV, 1, 1965, 117-122 ; 123-126.

L'auteur livre les résultats de recherches en anthropologie physique faites en 1963-64 chez les Esquimaux de l'Ungava et chez une tribu d'Indiens de la côte orientale de la Baie d'Hudson.

Susan KÆSSLER POSTAL, « Hoax Nativism at Caughnawaga : A Control case for the Theory of Revitalization », *Ethnology*, IV, 3, July 65, 266-281.

Sous l'impulsion d'un propagandiste très habile dans la manipulation des symboles, le chef Thunderwater, un mouvement nativiste cherche à susciter une revalorisation des loyautés de base envers l'héritage culturel indien et à stimuler la vieille fierté éteinte. L'auteur conclut en infirmant quelque peu la théorie de la revitalisation de Wallace.

*RELIGIONS*

Jean-Jacques LARIVIÈRE, C. S. V., « Milieu sociologique et foi des jeunes au Canada français », *Collège et Famille*, XXII, 1, février 1965, 1-7.

Le milieu religieux d'hier et son évolution récente. Diminution du rôle de l'Église dans le milieu scolaire.

Gonzalve POULIN, « Réflexions sur l'Église au Québec français », *Culture*, XXVI, 5, septembre 1965, 256-263.

« Le Québec français est le théâtre d'une transformation économique et spirituelle extrêmement rapide, susceptible de modifier demain son visage et sa structure. Cette situation impose une réflexion continue sur le rôle de l'Église catholique en un temps de bouleversement accéléré. Ces pages veulent fixer le visage multiple et changeant de l'Église dans son organisation juridique et dans sa fonction de dialogue avec les groupes de plus en plus divers du Québec contemporain » (p. 256).

*DIVERS*

Roger CHARTIER, « Les rapports linguistiques à l'Hydro-Québec », *Relations industrielles*, 20, 3, juillet 1965, 514-527.

L'auteur fait état des résultats d'une recherche entreprise par le Département de sociologie de l'Université de Montréal sur les rapports linguistiques à l'Hydro-Québec. Après une analyse de la composition du groupe de langue française et du groupe de langue anglaise au niveau de la direction et de la maîtrise, avant et après la nationalisation, il présente les initiatives entreprises à la suite de cette recherche.

Guy HUDON, « Capacité juridique de la femme mariée », *La Revue Desjardins*, 51, 1, janvier 1965, 11-14.

Quelques éclaircissements sur le nouveau *Bill 16* qui accorde à la femme mariée plus de liberté, en la soustrayant dans la même mesure à la protection dont elle était entourée.

Peter MELUYN, « La sécurité sociale bien tranquille », *Socialisme* 65, 5, printemps 1965, 50-72.

L'auteur fait une analyse détaillée du Rapport Boucher. Il en souligne les aspects nouveaux et positifs. Il soulève la question de l'efficacité et de la rentabilité des œuvres sociales privées.

Jacques PARIZEAU, « La politique sociale au Québec : d'une étape à l'autre », *Assurances*, 53, 2, juillet, 1965, 73-85.

Dès que l'assurance-santé aura été établie, le coût total de nos grands programmes sociaux s'approchera de deux milliards de dollars, alors qu'il y a vingt ans, ce coût ne représentait pas plus d'une centaine de millions. Mais aujourd'hui, il s'agit de passer d'un régime universel de sécurité sociale à une organisation sociale véritable où les problèmes d'ordre qualitatif reçoivent au moins autant d'attention que les problèmes quantitatifs qui ont dominé les vingt dernières années.

*Service Social*, 14, janvier-juin 1965, 107-116, « Étude sur les patients référés au Service social médical de l'Hôtel-Dieu de Montréal ».

« Cette étude a pour but de connaître la clientèle desservie par le département de Service social de l'Hôtel-Dieu, les problèmes soumis et les services rendus en se basant sur l'étude des cas référés pendant une période déterminée. » Indices retenus : sexe, âge, état civil, résidence, situation financière, diagnostics médicaux, problèmes, services rendus, durée du traitement.

Louis MOLET, « Aperçus sur le Canadien français de Montréal », *Revue de psychologie des peuples*, 20, 2, 1965, 140-150.

L'auteur esquisse en quelques traits le Montréalais, ce type de Québécois. C'est un homme partagé, fier d'être Canadien et aussi de parler français. Un sens paysan de l'économie le pousse... à la consommation. Toujours en mouvement dans une ville sans cesse refaite, coincé entre de vieilles structures et d'anciens modes de penser très « Cité de Dieu » et la revendication continue de l'indépendance. Passionné enfin de sciences et de culture pour assouvir une longue faim.

Louis MOLET, « L'intérêt du Canada français pour l'Afrique noire francophone », *Revue de psychologie des peuples*, 20, 4, 1965, 419-426.

En dépit de ses propres problèmes, le Canada s'intéresse à l'Afrique. Il cède pour une part peut-être à une mode. Mais il y a surtout un gros effort missionnaire, déjà ancien, et, tout récemment, les efforts publics et privés d'assistance technique. La détermination de ces efforts divers ne supprime nullement la sagesse et la prudence suggérées par les expériences des autres puissances.